

**Zeitschrift:** Domaine public

**Herausgeber:** Domaine public

**Band:** - (1976)

**Heft:** 387

**Artikel:** Le sexe du socialisme

**Autor:** Montangero, Yvette

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1023994>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Le sexe du socialisme

*L'accent le plus fort du treizième congrès de l'Internationale socialiste : la défense des droits de l'homme. Nous le notions dans le dernier numéro de DP. Restait à préciser les droits de la femme...*

Articulation entre la conférence du Conseil des femmes social-démocrates et le XIIIe Congrès de l'Internationale socialiste, une conférence-discussion sur le sexe et le socialisme (« Socialism on sexes »). Parterre attentif. 90 % de femmes.

L'establishment des partis socialistes tremble quand les femmes menacent de faire sécession. Le socialisme n'a pas de sexe, pose un leader. O Marx et Jaurès, Rosa Luxembourg et Flora Tristan, et tous les autres, innombrables héros sans nom de la lutte pour la justice et la démocratie, castrés sans discrimination au nom du repos de l'Internationale.

Pour ma part, je préférerais le voir hermaphrodite, le socialisme, c'est-à-dire unificateur, à l'image des combats par lesquels des hommes et des femmes ont créé les fondements des mouvements socialistes.

Avez-vous remarqué, chers camarades de l'Internationale, que l'oppression et la répression unissent les sexes, alors que le succès et le pouvoir les séparent ?

Nous ne sommes pas vos rivaux, avez-vous dit. Hé oui !...

## Des kilos de résolutions

Viennent les récriminations des femmes. Des kilos de résolutions ont été votées en vue d'apporter plus de justice dans les partis de l'Internationale. Elles n'ont pas été appliquées. Dans leurs tentatives d'accès à la vie politique, les femmes se heurtent à des barrières...

Une nouvelle. Le futur gouvernement de Jimmy Carter aura au moins une femme et un noir. Ils seront seuls en compagnie. Le Congrès de l'Internationale élira à son bureau Mme Irène Pétry,

présidente du CFSD. Elle y sera seule... en bonne compagnie.

En passant, on a écorché le MLF. On ne veut pas considérer, à l'Internationale, que de tels mouvements, quelles que soient les réserves qu'on puisse émettre à leur sujet, ont fait plus en une dizaine d'années pour la prise de conscience et l'autonomie des femmes que cent ans de militantisime dans les partis ouvriers. Evidemment, la sécession...

Alors, que faire ? Serait-ce une question de mentalité ? demande poliment M. Mansholt. Tomberions-nous dans une de ces terribles spirales du réformisme : comment changer les mentalités sans modifier le modèle socio-culturel qui les forme, avec quel levier agir sur ce modèle socio-culturel si les mentalités en dépendent ?

## Une idée venue du Nord

L'issue est venue du Nord, d'un Norvégien à la voix calme : les hommes doivent modérer leurs ambitions et assumer une part des charges familiales. C'est la porte étroite. Les Nordiques s'apprêtent à la franchir. Les autres hommes suivront-ils ?

Yvette Montangero

## Quand deux ménagères tapent sur la table

Tout a commencé avec les voitures que l'on garait sur un trottoir trop large. Dans ces blocs d'immeubles de la banlieue genevoise en bordure de l'avenue d'Aïre, on avait supporté pendant des années les manœuvres de ces automobilistes, dangereuses pour les passants et pour les jeux des enfants. Un jour, une ménagère en parle à une autre ménagère; elles rédigent ensemble une pétition; le concierge récolte deux cents signatures. Le propriétaire, dont aucun intérêt n'est en jeu dans l'opération, donne sans difficulté satisfaction aux pétitionnaires.

L'élan est donné; des mères de famille viennent de faire l'expérience de leur pouvoir — encore bien modeste — sur l'aménagement de leur espace.

Ce succès les incite à s'attaquer à un problème plus délicat : comment assurer la sécurité des écoliers qui doivent traverser une avenue extrêmement rapide pour se rendre à leur école ?

## Les bases d'une association permanente

Les deux « militantes » sont six, maintenant; et le tract qu'elles distribuent en guise de convocation attire une cinquantaine de voisins.

La discussion montre que l'aménagement du quartier pose suffisamment de questions pour qu'une association permanente soit créée<sup>1</sup>. Celle-ci luttera en premier lieu pour la création d'une place de jeux près de l'école et surtout d'un espace vert dans la grande propriété familiale voisine.

Les termes du pari : pourquoi, les autorités n'en viendraient-elles pas à conditionner l'acceptation du plan d'aménagement, voire l'acceptation d'une autorisation de construire qui vaudra au propriétaire une plus-value considérable — l'Union Carbide projette d'installer là son centre administratif — à la remise d'une parcelle de verdure à la collectivité ?

Nouveaux tracts, nouvelles collectes de signatures. L'association est reçue par les commissions du Grand Conseil, du Conseil municipal. Une exposition, photos à l'appui, est organisée. Pour un problème annexe, celui de l'école, on prendra contact avec les associations des quartiers voisins, de manière à ne pas mener une lutte qui détériorerait la situation d'autres habitants.

L'action se rode très vite; et le groupe se montre tout aussi efficace dans le maquis de la procédure parlementaire que dans l'animation du quartier.

<sup>1</sup> Aujourd'hui : Association de défense du quartier Saint-Jean-Cayla - avenue d'Aïre. Case postale 99, 1211 Genève 18.